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19日,中原商业三十年“飞象”奖盛情揭幕 （下）

□晚报记者 樊无敌 吴绍超 冯刘克

今天，如何在“不对称竞
争”中成功

对竞争对手的盘点，更多地应关注自己是
否与对手形成了“不对称竞争”的格局。

“商业，曾经是 30年前计划经济时期管理
最为严格、计划特征最为明显的部门，也是新时
期最早启动改革和实施对外开放的领域。历经
30年改革开放的风雨洗礼，中原商业服务业获
得了巨大的发展，发生了深刻的变化。无论在
商品流通规模、流通服务方式、商业业态、流通
现代化程度和科技水平、对外开放程度、行业管
理与法制建设、人才建设等方面都取得了显著
成就，上升到了新的水平。”刘道兴指出，“晚报
的这次中原商业 30周年活动从计划经济时代
商业开始回顾，到以亚细亚等商家掀起的第一
次商战，到今天中原商业没有本土品牌在外省
扎根，没有上市商业企业，这不能不说明中原商
业企业发展的步伐慢了。如何通过晚报的这次
盘点，使中原商业企业在荆棘丛生的商业丛林
里寻找到突破口，是这次活动中每一个关注中
原商业健康发展人士都应该考虑的问题。”

在自然界，凶猛的猎豹威风凛凛，但有95%
的小猎豹在出生后两个月内死去，在之后的10
个月里又会有70%夭折。即使像狮子这样的动
物之王，90%的幼狮也活不过第一年，会被环境
所淘汰。先天基因并不差的猛兽的命运在险恶
环境面前，尚且面临如此之大的变数，在残酷的
市场竞争中，相对弱势的创业型企业，如果不能
掌握正确的策略和方法，其结局可想而知。刘
道兴指出：“让幼狮成长为雄狮和让雄狮成长为

狮群中的狮王，显然需要不同的方法。现在的
很多人研究如何帮助企业从优秀到卓越，而不
是如何从平庸甚至先天存在种种不足的情况走
向优秀。而后者正是多数创业型企业所面临的
一个极其迫切的问题。30年来，中原商业的代
表企业亚细亚集团公司已经烟消玉殒，河南唯
一的上市商业企业郑百文股份有限公司也成了
历史，如何使那些昔日在第一次商战征杀中由
于元气大伤的企业而快速得到恢复是我们所应
该深思的问题。”

中原商业三十年系列“飞象”奖共有影响中
原商业进程的功勋人物、中原商业三十年标志
性人物、中原商业最具成长力企业、中原商业三
十年标志性企业、中原商业三十年消费者最满意
的商场等10项大奖，我们评选奖项的一个标准
就是不忘过去，重点放在未来。“飞象”奖评选团
专家、河南省商业经济研究所所长张进才谈起这
次评奖的标准时这样说：“评选那些曾经辉煌的
企业和个人是为了纪念他们为中原商业作出的
贡献，以及总结过去的成功和失败的经验，重点
评选现在中原商业舞台的创业发展型企业。”

王刚伟说：“这次‘飞象’奖的评选不仅要关
注过去的成绩和教训，更要通过盘点，把重点放
在未来 10年中，本土企业如何和外来‘商业大
鳄’共同和谐发展，更多地应关注自己在未来的

‘不对称竞争’的格局（或者称为‘不对称局势’）
中找到新的发展方向。”

未来10年，消灭对手不是终点
回首中国改革开放30年重大商业事件，一

种沧桑感浮上心头——无尽的艰辛中又饱含无
尽的自傲。这是一个怎样的 30年？第一个十
年，我们压抑太久从而慌不择路；第二个十年，

我们机会难逢从而快马加鞭；第三个十年，我们
顺风顺水从而无所顾忌。这30年来，我们一直
没有停留过疾驰的脚步。张慧玉指出：“尽管我
们一路上尝尽了苦痛艰辛，但只要我们稍一疏
忽大意，那么 30年搏得的功名，将会顿时飞散
如尘土。下一个十年，我们一定要耐得住性子
去解决这些日积月累的难题。

目前，郑州的商业已经进入一个飞速发展
的上升期，各种商业力量萌动交错。另外郑州
商业有着独有的特殊性。第一次商战发生在这
里，当时郑州商业在运营模式、管理水平和服务
质量等方面都达到了一定的高度，成为全国商
业的一面旗帜。第一次商战结束后，全国商业
都在下滑，而郑州跌得最深，这给郑州商业带来
了很大影响，这种影响甚至到现在还存在。大
商新玛特郑州国贸总店总经理孙亚杰认为：“我
希望郑州晚报能够为媒，引入与外地商务部门、
百货行业和郑州商界的互动，比如商业发展态
势较好的上海、香港等城市，可以把他们的代表
请到郑州来，与郑州本地的商业企业互相交流，
一起进行商业专项课题的探讨。”

在这次评选中，不仅有传统百货、超市等参
评行业受到社会各界的关注，同样，这几年在二
七商圈崛起的国美、苏宁、永乐、五星家电连锁
大腕以及新亚等通信企业也备受关注。对于
这次“飞象”奖的评选，这些企业持什么态度
呢？河南苏宁电器总经理李志刚分析说：

“‘飞象’奖评选活动既是对中原商业 30 年的
一个回顾，也是对郑州乃至中原商业的一个提
升，一个提炼，而通过这种提升、提炼，使中原
商业上升到一种高度。通过评选，来发现企
业、企业家自身的闪光点，同时也找到一些差
距，重新审视一下自己，对促进企业自身的发

展具有里程碑的意义！”
“本次‘飞象’奖评选活动是对河南整个商

业系统的大促进，对于国美电器来说，也是一个
好的学习机会，通过这次活动，国美电器与同行
可以作很好的交流。”针对中原商业 30年的发
展，河南国美电器总经理刘昆分析说，“郑州晚
报作为核心媒体通过对目前的商业模式作以充
分的了解、梳理，对郑州乃至中原商业的推动作
用是强大的，对我们国美电器的发展也具有强
大的推动作用！”

“作为一名企业掌舵人，面对竞争，你最能
掌控的是什么？当强手如林时，你的企业机会
在哪里？当蓝海迅速变红，你的企业是亮剑还
是逃避？”作为河南本土可与外来家居建材巨头
抗衡的欧凯龙的执行总裁，吴大伟说：“‘夫未战
而庙算胜者，得算多也；未战而庙算不胜者，得
算少也。多算胜，少算不胜，而况于无算乎！吾
以此观之，胜负见矣。’借晚报评选‘飞象’奖的
这次机会，我认为各个企业应该认真考虑这些
问题了。《孙子兵法》所讲的‘未战先算’中的算
是什么？‘谋胜’的‘谋’又是在谋什么呢？其实，
算和谋都是战略，也就是说战略帮助我们实现
使命。”

吴大伟分析，企业经营与战争的最大区别
在于：战争的目的是为了消灭战争本身，因此，
对于战争的战略规划就有一个结束战争的终
点；而企业的战略规划是为了让企业能够永续
经营下去。由此可见，企业战略的终点恰恰不
在于消灭对手，相反，更多的时候是联合对手。
希望能够通过本次活动的开展，使本土企业能
够抱着开放的态度欢迎外地企业来郑州，而外
来企业也要抱着善意的合作的态度，大家一起
努力把未来10年的中原商业做大做强。
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